

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Miércoles 28 de Marzo de 1883.

Año XI. Núm. 3.039.

Una expedición inglesa.

Segun leemos en un colega, en Fernando Póo, han fondeado en el puerto de Santa Isabel seis buques mercantes y tres de guerra, todos ingleses.

No vamos á alarmarnos porque unos cuantos buques ingleses fondearon en el puerto español, á pesar de las escepcionales condiciones en que Fernando Póo se encuentra. Tales alarmas serian atrozmente ridiculas, por lo infundadas. Pero si recogemos la noticia de la llegada de una escuadra inglesa á las aguas del golfo de Guinea, para hacer resaltar así la diferencia inmensa que existe entre la política de la Gran Bretaña en aquellos parajes y la política de España, dado el caso de que España tenga política en Africa, lo cual es muy dudoso.

Sin embargo, algo hay en la tal escuadra que ha llamado nuestra atencion y que seguramente dará no poco que pensar á cuantas personas están al corriente de lo que en Africa sucede.

La presencia de una escuadra inglesa de guerra en aguas africanas nada tendria de particular; es sabido que tales escuadras se encuentran en todos los mares del mundo. Una flota mercante nos asombraria menos todavia; el pabellon mercante inglés encuéntrase, no ya en todos los mares, sino en todos los golfos, bahías y rios navegables de la tierra. Pero una escuadra mixta, esto es, un convoy de buques mercantes escoltados por buques de guerra, revela en el gobierno de la Gran Bretaña propósitos de cierta importancia y de naturaleza no difícil de adivinar, dados los elementos que componen la escuadra en cuestion y dado el punto de arribada ya indicado.

En nuestro concepto, el gobierno inglés trata de fundar un establecimiento nuevo en el Africa ecuatorial. ¿Dónde? ¿Por qué? Hé aquí lo que no es fácil averiguar de un modo cierto, porque nunca se sabe lo que los ingleses hacen, hasta despues de hecho, pero no faltan elementos por los cuales se pueda calcular con cierta aproximacion.

Las posesiones que Inglaterra tiene en Africa están situadas al Norte y al Sur de Fernando Póo. Las del Sur componen lo que generalmente se llaman colonias del Cabo de Buena Esperanza.

No creemos probable que la expedición á que nos referimos se dirija hácia estas regiones, porque la colonia del Cabo se basta y se sobra hoy para su desarrollo, é Inglaterra no gasta el dinero inútilmente, empleándolo donde no es necesario. A las factorías inglesas de Sierra Leona y del golfo de Guinea tampoco hubiera llegado á ellas antes que á Fernando Póo que está bastante mas lejós. No parece, pues, probable que dicha escuadra se dirija á ninguna de las actuales colonias inglesas.

Por otra parte, Inglaterra viene siguiendo con notable atencion los progresos de Francia en el Congo y en el Niger. Mientras esta trabaja en el curso medio de dichos rios, aquella pugna por ocupar su embocadura.

La expedición Gallieni al alto Niger y la que Brazza emprende en estos momentos al Congo, acentúan por decirlo así los

propósitos de Francia, que no tratará la Gran Bretaña de responder á tales propósitos ocupando en el Niger ó en el Zaire, uno de esos puntos estratégicos, que su ojo ejercitado sabe siempre descubrir?

Fernando Póo está cerca, muy cerca del Niger y no lejos del Zaire, lo cual contribuye á confirmar nuestras sospechas, pues ya hemos visto que en aquellos mares nada mas tiene que hacer la vigilante Albion.

Cúmplenos ahora recordar que en la costa vecina á Fernando Póo tenemos derechos y mas que derechos, intereses importantísimos que defender, Francia viene amenazándolos hace tiempo, como una y otra vez hemos dicho, y la expedición inglesa puede ser tambien una amenaza.

Sirva esto por hoy de advertencia, si es que en España hay quien de estas advertencias haga caso.

Carta de Francia.

París 22 de marzo de 1883.

Sr. Director de «La Correspondencia de Valencia».

No pensé escribir hoy de otro asunto que de la Semana Santa en esta gran Babel, pues materia hay en ella sobrada para llenar media docena de periódicos; pero la lectura de un diario inglés que acabo de recibir me ha llenado de cierta indignacion y no quiero pasar sin contestarle.

Mas empecemos por lo primero.

Las solemnidades de iglesia no han perdido aquí su antiguo esplendor; los templos se han visto frecuentados por gran multitud de fieles que, afrontando los peligros—no se estrañe V. de la palabra—que ofrece el hacer pública ostentacion de las ideas católicas, han acudido á doblar su rodilla á los piés del sagrado madero, para implorar del que fué tan villanamente sacrificado un rayo de misericordia que llegue al corazon de estos seres depravados que se disputan el gobierno del mundo.

Pero, si he de ser franco, debo protestar contra el inusitado lujo, mayor si cabe que en tiempos felices de la Francia, de que han hecho gala las clases acomodada y media. Paréceme que el afan, el deseo irresistible ó el orgullo han tenido más participacion en la solemnidad de este día que la verdadera fé religiosa.

He dicho que debo protestar de tal proceder, porque cuando este país está atravesando una crisis tan escepcional, y cuando el pueblo obrero, muy numeroso en Francia, manifiéstase tan irritado contra las clases mas encumbradas, no encuentro procedente pasear soberbios trenes frente á la miseria; esto es un sarcasmo, una burla, que ninguna persona sensata puede tolerar.

A la puerta de los templos veíanse hacinados numerosos pelotones de policia, y aun así no han podido evitarse algunas escenas desagradables ocurridas entre socialistas, que en número bastante considerable ocupaban las inmediaciones de las iglesias, y los que á estas concurrían.

Se han hecho algunas prisiones.

No quiero decir mas sobre este asunto. Con respecto á la indicacion que he hecho del periódico inglés, seré tambien

muy breve, puesto que la estencion que he de dar á esta carta no me permite otra cosa; mas prometo mandar un estenso comunicado al director de aquella publicacion para que lo inserte en las columnas de la misma: todos los juegos tienen su desquite, y ahora me toca á mí, como buen francés, utilizar este.

Yo no soy amigo del actual gobierno francés, ni siquiera me inspira las menores simpatías; pero he nacido en esta tierra, en ella reposan las cenizas de mis padres, ella guardará las mias, y no puedo tolerar que se atropelle ignominiosamente nuestra dignidad.

Sabe V. porque lo dije á su debido tiempo y lo he repetido luego, que el presidente del ministerio inglés estuvo aquí para tratar con nuestro gobierno de la celebracion de un Congreso europeo con objeto de buscar los medios conducentes á terminar el socialismo.

Posteriormente he dicho que faltando á lo convenido, el gobierno de Inglaterra se ha puesto á trabajar por su cuenta, en lo que le interesa, sin considerar que el perjuicio que va á causar á las naciones vecinas ha de afectar las islas Británicas, y como resultado de todo esto, la prensa de aquel país viene dedicando algunos artículos pretendiendo demostrar que la Francia es la cuna de todas las malas teorías y que la intervencion europea se necesita para arreglar los asuntos del que fué imperio de Napoleon y no es otra cosa que una congregacion de conspiradores contra el orden social.

«What á beauty!» dirá todo extranjero cuando lea la flamante prosa del diario británico.

«Charity begins at honre», digo yo al analizar la conducta de nuestros convecinos.

No niego que en este país hay mucho malo: lo he venido afirmando siempre; pero hacernos todos iguales es mas socialista que Luisa Michel. Que hace falta estirpar la mala semilla en Francia, es certísimo; pero negar que esa mala semilla ha tenido su cuna en Inglaterra y que este país no está menos mina lo que el nuestro, es negar la existencia de la razon.

«Honesty is the bert policy», caro colega.

Veamos en que se funda el diario inglés para espresarse en términos tan duros.

Dice que en Dundéc, villa de Escocia, ha sido descubierto un depósito de materias explosivas pertenecientes á los fenianos, y que al tiempo de entrar la policia en la casa donde se encontraban, una niña, única persona que allí encontraron, logró escapar. No se han descubierto documentos ni cosa alguna que abra camino á la perspicaz policia. La casa en que estaba el depósito fué comprada á sir Newry por un sugeto que dijo llamarse Bobbe Dakinde, pero se cree que ese nombre sea supuesto. El edificio es de insignificante valor.

Se sospecha que existen depósitos análogos en Exester, Aberyswch, Buckingham, Borongbridge y otras poblaciones importantes de Inglaterra, lo cual obliga á afirmar que ese país no está menos minado que el nuestro por la satánica Internacional.

En último resultado eso vendria á confirmar lo que dije en una de mis anteriores, es decir, que el nihilismo ruso se ha estendido por todas las naciones de Europa y está preparando un complot general, pero pretender que ha salido de Francia y que aquí se dispone y organiza todo, es una calumnia que no podemos tolerar.

Usted me dispensará, señor director, si me he estendido un poco mas de lo regular, pero como el asunto es de trascendencia, no es de estrañar que persista en él.

A. L.

El viérnes de la anterior semana, varios anarquistas de París han sido detenidos, como culpables: 1.º, por haber intentado mover á los ciudadanos unos contra otros; 2.º, haber tramado una conspiracion para cambiar la forma de gobierno. Estas detenciones han sido llevadas á cabo por los comisarios de policia. Ninguno de los culpables ha opuesto resistencia.

Los detenidos son los siguientes:

M. Alleman, obrero tipógrafo, muy conocido por la parte activa que ha venido tomando en las reuniones revolucionarias. Ultimamente ha sido candidato á la diputacion del quinto distrito. Ha tomado una parte activa como delegado en los congresos obreros de Saint-Etienne y de París, y tomó una parte activa en la Commune, por cuya causa fué trasportado á la Nueva Caledonia.

M. Bestetti, obrero zapatero, menos conocido que el anterior. Pertenece al grupo de los revolucionarios posibilistas y ha presidido algunas reuniones revolucionarias. Es tambien un antiguo guerrero de la Commune.

Mr. Fuzillier es el organizador por excelencia de los grupos revolucionarios de Lilas y de Pautin. Ha tomado parte en la manifestacion del 9 de marzo.

Mr. Auber es un austriaco completamente oscuro, pero promete mucho en el cargo que voluntariamente ha tomado.

Mr. Letailleur, redactor de de «L'Égalité», que ha tomado activísima parte en la manifestacion de la esplanada de Inválidos, fué detenido en la noche del sábado, en el momento en que entraba en un hotel de la calle de Héroid.

Asegúrase que Mr. John Labusquiere está detenido simplemente como sospechoso.

La «Germania» ha recibido de Colonia un despacho afirmando que el viérnes último por la mañana se fijaron en las paredes de diferentes edificios en distintas calles, grandes carteles invitando á los obreros á reunirse el domingo en la plaza del Nouveau-Marché para dirigirse al hôtel de Ville. Estos pasquines iban firmados por «Los obreros sin pan».

El crimen de Londres.

Dáse mucha importancia en Londres á un largo Consejo de ministros presidido por M. Gladstone, en el que se ha tratado de la manera de acudir á la represion de los atentados de los fenianos. En dicho Consejo parece que, entre otros acuerdos, se tomó el de dirigir una enérgica nota al

gobierno de los Estados- Unidos, llamando su atencion hácia los manejos de O. Donovan Rossa, el jefe de los fenianos irlandeses.

El inventor y organizador de los Tiradores irlandeses se vanagloria públicamente en Nueva-York, según anuncia el telégrafo, de que los autores del atentado de Charles Street son agentes suyos, y que aquel crimen no es más que el comienzo de lo que se propone hacer para libertar á Irlanda.

Aun cuando haya en tales espresiones algo de fanfarronada, el asunto es tan grave que el gobierno inglés no puede permitir que nadie se ostente impune autor de atentados como el de Londres.

La policia inglesa está sobre la pista de los autores probables de la explosion del gobierno local.

Ha prometido una recompensa de cinco mil duros al que denuncie á los criminales, y la misma suma y el perdon de la reina al delator que no sea mas que cómplice del crimen.

No es fácil que este cebo haga descubrir á los autores de la explosion, porque deben ser personas muy comprometidas en las cosas de Irlanda, y el perdon real no puede cubrir más que este acto especial. Ninguno será bastante cándido para correr el riesgo de un sumario sobre su conducta.

El ministro del Interior ha recibido una carta anónima, cuyo autor pide cincuenta mil duros ó «impunidad general» y absoluta de cuanto haya podido hacer en lo pasado por declarar toda la organizacion de la banda que cometió el crimen del jueves, y está preparando otros aun más atroces. La recompensa debe asegurarse por medio de un decreto público y fijado en las esquinas.

El gobierno cree que este es un lazo que se le tiende para empeñarle en una línea de conducta que provocaria malévolos comentarios.

Los corresponsales de los periódicos ingleses en Nueva-York han abierto una informacion acerca de la solidaridad de los principales agitadores irlandeses, que actualmente se encuentran en América, con el atentado de Londres.

No les falta motivo para abrirla, pues hé aquí cómo se ha espresado O' Donovan Rossa con el corresponsal del «Daily-News»:

«Inglaterra está en guerra con Irlanda. Esta tiene por tanto el derecho de hacérsela hasta en el centro de la metrópoli. Creo que en Londres se han servido de nuestro aparato número 18, cuya potencia explosiva es diez y ocho veces mayor que la de la dinamita ordinaria.

En cuanto á M. Patrich Egan, secretario de la Liga Agraria, que se acaba de refugiar en América, ha declarado sonriendo, que considera la violencia como una mala conducta política, lo cual significaba para el corresponsal inglés que aprobaba el atentado de Londres.

Carta de D. Carlos.

El señor Nocedal ha recibido una carta de D. Carlos, renovándole sus poderes y recomendando que imponga á todos los tradicionalistas disciplina militar.

Si el Sr. Nocedal cumple lo mandado por D. Carlos, comparecerán ante un Consejo de guerra «La Fé» y el «Cabecilla», que son rebeldes á la autoridad del ex-ministro de la Gobernacion de la reina Isabel.

Como documento curioso y como origen de nuevas y mas profundas desavenencias entre los tradicionalistas de «La Fé» y los del «Siglo Futuro» debemos publicar la carta del titulado Duque de Madrid:

«Venecia 14 de marzo de 1883

Mi querido Nocedal: Las tristes circunstancias por que atraviesa España no pueden despertar en ningun corazon ecos mas dolorosos que en el mio. Ausente de la patria, y amándola como se ama á una madre de la que se está orgulloso, no cabe mayor suplicio que el de verla sufrir sin poder calmar en el acto sus tormentos, aunque fuese á costa de la propia vida.

Pero si nada directo puedo hacer ahora mas que sufrir con ella enfrente del movimiento socialista, que se presenta amenazador en algunas provincias, apoyado y dirigido por la internacional cosmopolita, creo necesario renovarte mis instrucciones, que tan á satisfaccion mia interpretas, para que mantengas unidas nuestras masas.

Gracias á Dios forman estas la mayoría de España, y pueden ser firmísimo baluarte de todos los grandes intereses legítimos el día que la lucha social estalle abiertamente.

Todos los troncos de Europa vacilan sacudidos por subterráneas conmociones. A cada nueva manifestacion de la fuerza oculta que los amenaza, no puedo menos de recordar con doloroso recogimiento que hay uno de ellos tinto ya en la sangre del soberano con quien me unian tan estrechos vínculos de afecto personal, el malogrado Alejandro II de Rusia, la víctima mas ilustre del socialismo.

Cuando veo que la lepra de las masas que saben matar llega hasta España, ¡con qué legítimo orgullo pienso que en ese privilegiado rincon de la tierra existen también nuestras masas heroicas, las masas que saben morir!

En ellas palpita, por decirlo así, el alma nacional. En ellas se han refugiado todas las varoniles virtudes que hicieron grande á nuestra raza, y las primeras de todas la abnegacion y la constancia indomable. Ellas condensan nuestras glorias de ayer, nuestra fuerza de hoy y nuestras esperanzas de mañana.

En estos momentos nuestra política, puramente espectante, nos veda toda accion inmediata.

Por eso mismo todos nuestros esfuerzos deben dirigirse á mantener incólume y robusta esa sagrada reserva que está llamada á ser la suprema salvacion de la patria.

Así lo comprendes tú seguramente encareciendo la conveniencia de una severa disciplina, que pudiera llamarse militar, inculcando la necesidad absoluta de la union al principio de autoridad, y haciendo de este el vínculo que estreche y dé consistencia á nuestras fuerzas.

Conocidas te son mis instrucciones, y no dudo que seguirás ejecutándolas tan á gusto mio como hasta aquí.

Cumplamos cada cual nuestro deber en la medida que nos sea dado, y pongamos en manos de la Providencia el apresurar el día en que á la sombra de nuestro derecho hallen amparo todos los intereses de España.

Que Dios te guarde, mi querido Nocedal, como de corazon lo desea tu afectísimo.—Carlos»

Noticias de Madrid.

Por el ministerio de Fomento se ha expedido una real orden consultando á las

provincias de Valladolid, Burgos, Soria y Zaragoza sobre los ausilios de toda clase con que están dispuestas á contribuir á la construccion del ferro-carril de Valladolid á Calatayud por Soria.

Tan luego como se evacuase este trámite, se preparará la subasta de una linea llamada á ser el trozo principal de la gran transversal de Este á Oeste, que unirá Aragón, Cataluña y Valencia, con Castilla, Asturias, y Galicia.

Parece que son muchos los pueblos que se disponen á dar recursos á este importante proyecto.

Es probable que la comision de presupuestos encuentre una fórmula que favorezca la cobranza de impuesto equivalente al de la sal.

Los diputados conservadores tratarán con amplitud en el Congreso respecto á la aplicacion del sobrante de las deudas amortizables.

Anuncia el «Diario Español» que se indica para una direccion en Hacienda al Sr. Cañamaque.

Supone un periódico que el Sr. Albareda pedirá la palabra en contra de la venta de los montes del Estado. Como no se ha presentado tal proyecto, y el Sr. Albareda no ha pensado en lo que se le supone, la noticia de nuestro colega carece de fundamento.

La luz eléctrica no ha podido colocarse en el monumento de San Isidro, por enfermedad del encargado de la instalacion.

Desde las primeras horas de la tarde de anteayer comenzó á circular el rumor de que habia surgido un conflicto entre España é Inglaterra, motivada por la cuestion Maceo, y por haber penetrado una escampavía española en aguas de Gibraltar. El rumor tomó incremento por la noche, á consecuencia de la noticia de que el ministro de Estado habia tenido una larga conferencia con el embajador inglés.

Crecieron los rumores, ya bien entrada la noche, hasta el punto de asegurarse que los ministros celebraban Consejo extraordinario; pero ninguna de estas noticias tenia fundamento, pues ni hay conflicto con Inglaterra, ni el señor marqués de la Vega de Armijo ha salido anoche de su casa, ni se celebró Consejo.

Gacetilla.

Después de unos días en que se habia presentado el cielo despejado, al anocheecer de ayer se cubrió el horizonte de cargadas nubes que pronto velaron la azulada bóveda, y algo mas tarde, después de algunos truenos y relámpagos, se deshacieron en abundante lluvia. Por espacio de más de una hora fué aquella copiosísima y aún creemos que podia ser torrencial; pero gracias á Dios, no llegó á presentar este carácter, produciendo por el contrario, muy buenos resultados para los campos que presentan hoy un aspecto lozano y halagüeno. Los pastos que se creian poco menos que perdidos, han cobrado nuevo vigor; prometiéndoselas muy felices la descontentada gente del campo, que debe fiar siempre más que á sus fatigas y afanes, á las veleidades del tiempo, el resultado de su trabajo rudo y penoso.

Al amanecer de hoy ha llovido otra vez, habiendo granizado en esta ciudad y más abundantemente en el interior de la Isla, sin que sepamos haya producido este fenómeno males de consideracion.

A consecuencia de haber llegado á este puerto varios buques con cargamento de patatas que se espenden en los almacenes de los señores Estela, Tuduri y Marqués, varios son los vecinos de esta ciudad que hacen provision de dicho importante articulo por espenderse á mas bajo precio que el del país. Este, sin embargo ha sufrido una importante rebaja, lo que contribuye á que tenga alguna salida en nuestro mercado.

También es fabuloso el precio de las alcachofas y guisantes que cuestan un ojo de la cara al que quiere recrearse con las primicias de tales frutos.

El primero de Abril próximo, la estacion telegráfica de esta ciudad empezará á estar abierta al público desde las siete de la mañana hasta las nueve de la noche.

Lo anunciamos por si puede convenir á nuestros lectores.

Con destino al Seminario Conciliar de Ciudadela, ha adquirido el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis la biblioteca de nuestro paisano don Juan Llabias y Font, compuesta de 1143 volúmenes, todos ellos muy bien conservados y encuadernados en pasta.

La mayor parte de dichas obras son de Teología, habiendo algunas de un importante valor científico; también figuraban en dicha biblioteca varios tratados de Jurisprudencia y Medicina, que adquirieron unos y otros para su uso, los Doctores don Juan, don Antonio y don Jaime Llabias, tíos del que ha sido hasta ahora el poseedor de tan importantes obras.

Rogamos al señor encargado del ramo de policia urbana, que dicte las medidas convenientes para que se limpien la Rampa de la Abundancia y la Cuesta Vieja, y se retiren las inmundicias y escombros que, como en depósito, existen en el trozo de cuesta llamada de San Pedro.

Nunca habíamos visto aquellos sitios tan descuidados como ahora, y no hay razon para que se les conserve en el pésimo estado en que se encuentran.

¿Será atendida esta justa indicacion nuestra?

Ayer se dieron principio á las obras de reparacion del templo de San José, que según tuvimos ocasion de manifestar, fueron adjudicadas por subasta al maestro albañil don Benito Orfila.

Otras obras deben llevarse á cabo además de las subastadas en aquel ruinoso edificio; las cuales serán adjudicadas en virtud de nueva subasta ó por administracion, según lo crea mas conveniente la Junta que entienda en las mismas.

Varios vecinos del pueblo de San Cristóbal han acudido al Gobierno de S. M. en solicitud de que les conceda el derecho de tener Ayuntamiento independiente del de Mercadal á cuyo distrito pertenece aquel pueblo.

Tiempo hace que abrigan tales propósitos los naturales de San Cristóbal, y al fin tratan de realizarlos, poniendo de su parte lo que les corresponde.

Movimiento de población ocurrido en este Distrito municipal, desde el día 19 al 26 del actual.

Nacimientos	11
Defunciones	11
Diferencia	0

Para Palma han sido embarcadas hoy en el vapor-correo «Nuevo-Mahón», 7 cabezas ganado vacuno y 140 lanar.

La Gaceta de Madrid del 22 del que cursa publica un edicto del juzgado de esta ciudad, llamando á Juan Ripoll Mari, Vicente Riera Torres, José Cabanillas Mari, José Bonet Noguera, José Cardona Juan, Juan Clapes Tur, José Guasach Mari y José Torres Torres, procesados por juegos prohibidos para que comparezcan en la causa que se le sigue y nombren abogado y procurador que les defiendan.

En la administracion del correo central (Madrid) se halla detenida por falta de franqueo una carta que va dirigida á don Dámaso Berriñete de Mahón, y en el Gabinete central de Correos de aquella Corte se halla tambien un telegrama procedente de esta ciudad que no ha podido ser entregado á su destinataria doña Margarita Azverti (San Marcos 28, 3.º.)

El Gobernador Civil de esta provincia ha recordado á los alcaldes la formacion de la estadística de cementerios.

Dice nuestro colega «El Ibicenco» en su último número:

«La abundancia de hielo que durante estas últimas noches ha caído sobre esta isla, á mas de haber perdido casi por completo la cosecha de patatas, disminuirá en gran parte la de almendras, que este año prometía ser regular y que es el único sostenimiento de nuestro país.

Dios haga sean estos los últimos perjuicios que hayamos de deplorar »

Una noticia que interesa sobremanera á todos los ayuntamientos de España, y que demuestra la actividad y el celo de los empleados de la direccion de la Deuda y la acertada gestion de los altos funcionarios de aquella dependencia.

El negociado de corporaciones civiles, al que estaba encomendado el importantísimo servicio de emitir las inscripciones intransferibles del 3 por 100, consolidado, á favor de los ayuntamientos por sus bienes de propios enagenados, ya pertenecieran aquellos á los establecimientos de benefi-

cia é instruccion pública, ya al clero y particulares, se ha realizado por completo, y en su virtud todas las corporaciones percibirán inmediatamente los intereses que tenían devengados desde la fecha en que dichos bienes les fueron vendidos.

Esto viene á proporcionar á las corporaciones populares los medios necesarios para normalizar su administracion, pudiendo, no solo atender al pago de sus precisas é ineludibles obligaciones, sino que tambien á iniciar obras que redunden en beneficio público.

Son muy curiosas las siguientes noticias referentes á los Montes de Piedad y Cajas de Ahorros que existen en España y en algunos países extranjeros.

Existen en España veintisiete Montes de Piedad, que en 1882 hicieron 268,015 préstamos por valor de pesetas 50.509,667. Dichos establecimientos habian hecho en el año anterior 202,364 préstamos, importantes pesetas 44.444,796.

Las treinta y tres Cajas de Ahorros que hay en España tienen 97,592 imponentes, 9,622 mas que el año anterior, y sus cuentas representan pesetas 68.050,256, ó sean 6.772,895 pesetas mas que en el referido año.

En Inglaterra, las Cajas de Ahorros cuentan con 4.000.000 de imponentes y un capital de 2.000.000.000 de pesetas. Francia está representada por cifras casi iguales á las anteriores, Italia por 601,171 imponentes, con un capital de 425.000,000 de pesetas; Austria-Hungria tiene 461,906 imponentes, y su capital importa 728.000,000 de pesetas; Bélgica, 190.939 imponentes, con un capital de 125.000,000, y Suiza, 155.240 imponentes, con un capital de 144.500,000 pesetas.

Los pasajeros salidos esta tarde en el vapor-correo «Nuevo-Mahón» son los siguientes:

Doña María Gornés y dos hijos, Francisco Sintas, Jaime Seguí, Juan Pons, José Escandell, Esperanza Vidal, William R. Mitchell, Juan Carretero, José Fontcuberta, Jaime Casal, José Amengual, Jaime Monjo, Bernardo Alzina, Pab'o Cardona, Rafael Bernad y su madre, Jaime Fuster, 41 quintos, 5 individuos de tropa, una esposa y dos hijos.—Total 68.

De Ferrerías hemos recibido la siguiente correspondencia:

Ferrerías 27 de Marzo de 1883
Sr. Director de *El Bien Público*.

Muy señor mio y de mi consideracion. Ocurren de tarde en tarde en este pueblo hechos que, aunque no de mucha importancia, puede sin embargo su noticia ser objeto ya de interés bien de curiosidad por parte de los lectores de ese diario. Comprendiéndolo así, pongo hoy algunas líneas, que espero se verán favorecidas con su insercion en las columnas de *El Bien Público*.

Como lo primero debe ser siempre lo primero, comienzo esta revista hablando de los días santos que acaban de transcurrir. Durante ellos, han tenido lugar con notable esplendor y lucidez, atendidos los escasos recursos con que aquí se cuentan, los cul-

tos propios de las fiestas de Semana Santa, llamando muy particularmente la atencion el piadoso ejercicio de las *Siete Palabras* que con la maestría que le distingue, explicó nuestro apreciable jóven paisano Lic. D. José Febrer, Pbro. Mayordomo del Seminario Conciliar de esta Diócesi.

La asiduidad y recogimiento con que estos vecinos concurren á las funciones religiosas con que Nuestra Madre la Iglesia recuerda y conmemora los Misterios de la Religión católica, son á la par que una manifestacion solemne, prenda segura de que sus sentimientos piadosos se mantienen incólumes y tan vivos como en tiempo de nuestros mayores. Bien los ferrerenses.

Otra noticia que por su importancia relativa pongo á continuacion de la anterior de carácter religioso: se refiere al estado en que se encuentra la carretera que une, ó ha de unir, este pueblo con el de San Cristóbal y que tanto ha de favorecer las continuas relaciones que entre dichos puntos se mantienen. Actualmente están ya terminadas las obras de esplanacion, ménos en un pequeño trozo enclavado en el predio *La Furadada*, y quedan tambien construidos todos los puentes, alcantarillas, etc. Es de esperar, pues, que á fines de este año ó á principios del que viene, se hallará dicha vía en condiciones de abrirse al servicio del público.

La sementera se presenta bien, en especial el trigo que crece muy lozano: no así los pastos que sienten la falta de agua, particularmente en la parte Sur de este término. Por el cáriz que presenta el tiempo y, sobre todo, por las cargadas nubes que se ciernen en el horizonte al escribir estas líneas, auguro que no tardarán los campos en verse favorecidos por la lluvia.

Tambien los ferrerenses van tomando aficion al arte dramático. Recientemente se ha construido un modesto teatrillo que se estrenó el día de Pascua de Resurreccion, poniéndose en escena *La Sibila de Caldora*, drama en tres actos de D. Francisco Cerdó. Su ejecucion obtuvo un resultado más lisonjero del que buenamente podia desearse: con grandes dificultades tuvieron que luchar los que en ella tomaron parte, pero supieron vencerlas con firme voluntad é inteligencia. Aunque mi intento no era citar nombre alguno de los aficionados que intervinieron en dicha representacion, sin embargo no puedo resistir al deseo de consignar que á la simpática y apreciable jóven doña María Cardona, natural de este pueblo, se debe principalmente los honores del éxito obtenido.

Dos observaciones nos permitiremos hacer al Director de la referida compañía de aficionados. Es la primera que procure se pongan en escena piezas y dramas sencillos, que no exijan mucho esfuerzo para su regular interpretacion. Y la segunda, que evite el caer en el más grave inconveniente del Teatro, cual es la tendencia á hacerlo servir para el desarrollo de los más feos vicios en vez de ridiculizarlos y anatematizarlos como exige el bien de las sociedades.

De mucha mayor utilidad que el

teatrillo seria para estos vecinos la Sociedad de socorros mútuos que se proyecta fundar. Las asociaciones de semejante índole merecerán siempre nuestros plácemes, y por lo tanto escitamos á los iniciadores de aquella idea á que procuren llevarla á la práctica en breve plazo.

Sin otra cosa de particular que comunicarle, se despide de V. su afectísimo S. S. Q. S. M. B.

Saltáballo.

De la *Tribuna médica* de París extractamos la siguiente carta:

«El **Jarabe ferruginoso de Qui-**na de Grimault y C.^ª, farmacéuticos en París, ha llenado una de las indicaciones que con mayor deseo reclamaba la terapéutica: la union de los tónicos y los ferruginosos. Durante 3 años he propinado este medicamento con el mejor éxito en la anemia, la clorisis, la leucorreya, etc. En una palabra, lo he recetado en todos los casos en que es necesaria la reconstitucion de la sangre.

«La transparencia de esta preparacion, su gusto agradable exento de todo sabor de hierro y, más que todo, la facilidad con la cual es soportada por los enfermos más delicados, hacen de ella un medicamento tan eficaz como atractivo».

«Dr. Monod, Cirujano de los hospitales, Adjunto de la Facultad de Medicina de París »

TELEGRAMAS PARTICULARES

DE EL BIEN PÚBLICO.

Madrid 28.

El Consejo de Ministros se ha ocupado preferentemente de la cuestion suscitada entre el Sr. Prendergast Capitan general de la isla de Cuba y el Sr. Loren Director de Hacienda dando razon al primero. El señor Loren no volverá á Cuba: se ha hablado de política en general habiéndose resuelto varios expedientes y deliberado respecto la cuestion Maceo.

Ha sido aplazada la salida del Sr. Nuñez de Arcé.

El Sr. Fiscal de Jerez que interviene en la causa que se sigue contra «La Mano Negra» pide la pena de muerte á Juan Ruiz maestro de escuela y á catorce más.

Madrid 28.

El periódico *El Imparcial* se opone á la suspension de los Delegados de Hacienda, y atribuye el propósito de suprimirlos á las influencias del caciquismo.

Tambien se opone á la conducta que sigue el Sr. Romero Giron respecto á nombramientos de empleados en el ramo judicial.

El general Serrano ha retrasado su regreso á Madrid hasta mediados del mes de Abril próximo.

El Sr. Beranger se manifestará partidario de la política del Sr. Sagasta.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon.

Día	Nombres de los cortantes.	Bueyes.	Vacas.	Terminos.	Terneras.	Cabras.	Carneros.	Cerdos.	Peso kilógram.	Punto de donde procede la res.
21	Miguel Sbert.	»	»	»	»	»	1	»	12112	Son Ládico.
	Miguel Mercadal	»	»	»	»	»	2	»	21	Alcaydus.
	José Sintés Borrás.	»	»	»	»	»	4	»	54	Binilleuty vey.
	Poncio Jover.. . . .	»	»	»	»	»	»	»	108	Cutayna.
	Pedro Palliser	»	»	»	»	»	»	»	87	Huerto S. Isidro.
19	José Sintés Borrás.	»	»	»	»	»	»	»	108	Binimaymut.
	Jaime S. Gomila..	»	»	»	»	»	»	»	101	Trepuco Gabriel.
	M. Sbert.	»	»	»	»	»	»	»	61	Miguel Estela.
	Bartolomé Sintés Mir.	»	»	»	»	»	»	»	102	Santa Rita.
	Pedro Palliser.	»	»	»	»	»	»	»	100112	Son Mir.
	Viuda de Andreu. . .	»	»	»	»	»	1	»	77	Sonaruset.
	»	»	»	»	»	»	2	»	»	Santa Ana.
	Poncio Jover.	»	»	»	»	»	4	»	35	Cutayna.
20	»	»	»	»	»	»	2	»	28112	Cutaynet.
	Jaime Sintés Gomila.	»	»	»	»	»	»	»	99	Binisefue.
23	Pedro Palliser.	»	»	»	»	»	12	»	133	Curnia Antonio.
	»	»	»	»	»	»	2	»	54112	Addabuset.
	»	»	»	»	»	»	1	»	»	Furána.
	»	»	»	»	»	»	»	»	348	Bentaufa.
28	Jaime Sintés Gomila.	»	»	»	»	»	2	»	24112	Talay Francisco.
	José S. Borrás	»	»	»	»	»	2	»	47	Binifaell vey.
	»	»	»	»	»	»	»	»	»	Son Picard.
	»	»	»	»	»	»	»	»	192	Berbecbí.
	Viuda de Andreu	»	»	»	»	»	»	»	151	Vergel Cutaynet.
	Pedro Palliser.	»	»	»	»	»	»	»	158	Vergel S. Sintás.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Sisto III papa.—Anima.

CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Refugio en las Concepcionistas.

Santo de mañana.

San Quintín martir y San Eustasio abad.

Seccion comercial.

Madrid 27.

4 p.⊕ perpétuo.	64'85
4 p.⊕ amortizable.	77'70
B. Hipotecarios de Cuba.	97'95

Barcelona 27.—3'55 tarde.

CAMBIOS corrientes en esta plaza.

Dinero

EFFECTOS PÚBLICOS.

Consolidado int.	28'900
4 p.⊕ amortizable	77'750
Billetes hipotecarios Cuba.	97'750

ACCIONES.

B. Hispano Colonial.	66'850
F.—Carril de Barcelona á Francia.	112'250
Fer.—Car. del N. de España	111'250
F.—C de Alicante.	103'500
Orenses.	29'500

OBLIGACIONES.

Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p.⊕	62'850
F.—C. de Medina del C Orense y Vigo.	45'750

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Despachados el 28

Para Palma vapor—correo Nuevo—Mahón cap. D. José Pons con 22 trips, pasajeros efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS.

Alcaldía de Mahon

Por Real Orden que me comunica el Exmo. Sr. Gobernador militar de esta isla, son considerados como ausentes y comprendidos en el art. 164 del Reglamento para el Reemplazo del Ejército y Reservas de 22 de Enero último todos los reclutas disponibles en esta ciudad, quienes deberán justificar su existencia por medio de certificación visada por el infrascrito en virtud de lo dispuesto en el párrafo

2.º del art. 146 del Reglamento citado, cuyos documentos deberán presentar los interesados al capitán de las respectivas compañías del Batallón de Depósito hasta el día último del corriente mes.

Lo que se anuncia en este periódico para conocimiento de los interesados.—**Mahon 28 de Marzo de 1883.—Sebastian Vinent.**

Administracion de Loterías

de 1.º clase núm. 5. Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 7 de Abril 1883

Constará de 12.000 billetes al precio de 250 ptas. divididos en décimos y por consiguiente á razon de 25 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 661 importantes 2.190.000 pesetas por cada série, distribuidas de la manera siguiente.

Premios.	Pesetas.
1 de	500.000
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	80.000
1 de	40.000
50 de 5000	250.000
600 de 1500	900.000
2 id. de 10.000 id. para el premio mayor.	20.000
2 id. 8.000 id para el premio segundo.	16.000
2 id. de 4.500 para el premio tercero	9.000

661 2.190.000
Mahon 27 Marzo de 1883.—El El Administrador, Diego de la Torre.

Lecciones de Taquigrafía

6

ESCRITURA ABREVIADA

Además de las que se vienen dando de Instruccion Primaria, Teneduría de libros por partida Doble y Caligrafía, las habrá á cargo del mismo profesor, Castillo 41.

Subasta.

La habrá de varios muebles, colchones y otros efectos, el viernes 30 del coriente, á las tres de la tarde, ne la casa n.º. 10 de la calle de la Arravaleta.

DEPÓSITO DE MÁRMOLES LABRADOS

NACIONALES Y ESTRANGEROS

BLANCOS Y DE COLOR

CARPINTERIA DE JUAN BOADA

Calle de la Iglesia núm. 9—Mahon.

En el indicado Establecimiento se encontrarán toda clase de mármoles labrados de los que usa la ebanistería, como sobres para cómoda, consola, lavabo, tocador, etc. etc.

Tambien se encontrarán de los que se emplean en los Edificios, como fregaderos, pilas, chimeneas, etc. etc., encargándose igualmente de proporcionar cualesquiera otra clase de trabajos desde mármoles para fachadas y enlazadas hasta esculturas superiores de salon.

De igual modo se encargarán de proporcionar toda clase de Lápidas para Cementerio, Mausoleos, Panteones, Monumentos, etc. exhibiendo á las personas que deseen favorecerles, dibujos de varias clases.

LIBRERÍA

CENTRO DE SUSCRICIONES Y ENCUADERNACION

DE

ANTONIO SINTES

NUEVA 23

En dicho establecimiento se hallan de venta, al precio de 5 céntimos de escudo, números de los periódicos ilustrados *LA MOSCA*, *EL LORO* y *LAS NOTICIAS ILUSTRADAS*.

Tambien se han recibido una gran variedad en objetos de escritorio, tintas, etc.

Se admiten suscripciones á toda clase de obras y periódicos, tanto nacionales como extrangeros encargándose de pedir cualquier obra que se desee.

Libros de instruccion y recreo, y libros de comercio de todos tamaños.

Librería de Sintés

Nueva, 23.

EXTRAORDINARIA BARATURA

O SEA NECESIDAD DE DINERO

TAN SOLO POR 15 DIAS

MR. PRADERE

Calle Nueva núm. 19.

Pañuelos con caja de lujo á 10 Rvn. docena.

Id. hilo puro, de 26 hasta 240 Rvn. docena.

Ropas de hilo y mezclas, de 5 Rvn. cana hasta 30 Rvn. cana.

Camisetas lana, á 14 Rvn. una.

Id. algodón á 4 1/2 Rvn. una.

Servilletas, á 18 Rvn. docena.

Manteles de todos tamaños.

Tohollolas de granito y damás desde 4 hasta 24.

ANTEOJOS y LENTES

De todas clases mucho más baratos que los precios de costumbre. Anetijos de larga-vista de todo tamaño.

Subasta en Ciudadela.

El día 3 del próximo Abril á las 11 de su mañana se venderán en licitacion verbal en el despacho de D. Andrés Faner, Plaza Vieja 2, de la referida Ciudad, siendo la postura competente las fincas siguientes de pertenencia de los herederos de D. José Gomila.

1.º El predio Hostal de Gomila con sus tierras agregadas sito en el camino de Mahon su superficie segun el amillaramiento es de 29 hect. 53 áreas 97 cent.

2.º Una Huerta situada en el Plano de San Juan su cabida 16 áreas 78 centiarecas.

3.º Una casa número 1.º de la calle Mayor del Borne con sus accesorios 11 y 13 de la calle de la Catedral.

Para informes dirigirse á dicho D. Andrés Faner.

A LOS FILARMÓNICOS.

El profesor de musica D. Bartolomé Briones, anuncia al público haber arreglado algunas piezas para piano de la aplaudida zarzuela Los Madrigales, que pone á disposicion de las personas á las cuales puede convenir.